

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes. 1 peseta 75 céntimos: tres meses. 4'50.—En el resto de España: tres meses. 5 pesetas.—Extranjero: seis meses. 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año. 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 4 de Setiembre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana. 10 idem de idem.—Cuarta plana. 5 idem de idem.—Comunicados. 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion. 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.083

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Santas Cándida, Rosa y Rosalía.

LA VERDAD

Santander 4 de Setiembre de 1886.

APÓSTOLES Y CRUCEROS (I).

(TRADICIONES ESPAÑOLAS.)

(Continuacion.)

IV.

No es fácil describir el efecto á la vez fantástico y conmovedor de aquella excepcional procesion que, segun tradicion no interrumpida, viene verificándose desde há diez siglos.

Los *Cruceros*, llevando cruces enormes, caminaban uno tras otro, descalzos no pocos, trayendo muchos el capillo alzado, y dejando ver el rostro, grave, en consonancia con la seriedad del acto, y encendido por la fatiga ocasionada por las dos leguas y media de camino ya recorridas (2).

Muchos eran los curiosos que ventajosamente colocados presenciaban el largo desfile, y varias las emociones que mutuamente se trasmitian los espectadores de tan imponente y religioso alarde; pero sin duda, las que más nos interesan, se cruzaban en un grupo de caballeros que rodeaban á un señor coronel, quien parecia merecer de ellos grandes consideraciones.

—No me ha entendido V.—decia un jóven

(1) A pesar de nuestra repugnancia para hablar de ciertos hechos históricos á que en este artículo se alude, no hubiera sido posible bosquejar un cuadro de costumbres religiosas de Navarra, sin tocar, siquiera fuese sóbriamente, el elemento allí tan popular del carlismo.

Esta exigencia literaria, que no era lícito recibir, sin riesgo de pasar por inexactos ó meticulosos, nos ha impuesto el deber de indicar algunos caracteres auténticos y genuinos, (como que son tomados del natural) y que esperamos sabrá apreciar el discreto lector.

(2) Solo viendo la procesion se puede crear tanta austeridad y rigor de parte de los concurrentes. Algunas de las cruces asustan por su peso, y sorprende el ver caballeros y personas muy acomodadas acometer esta dura peregrinacion.

También las señoras, (por supuesto sin cruces), concurren á ella. Generalmente hacen la mitad del camino la víspera, hasta San Martin de Unx, y siguen luego detrás de los hombres.

con ribetes de *sietemesino* llamado Alfredo, dirigiendo la palabra á D. Fermin, propietario de Tafalla, que vestia chaqueta y se producía con gran expedicion. No es que yo critique el espíritu de sacrificio, que es el del Evangelio, como usted dice. Ni pretendo proclamar esa afirmacion *cursi* de que el sol del progreso disipará la virtud de la mortificacion.

—Pues, ¿qué otra cosa ha dicho V. que eso mismo—observó D. Fermin.

—Dispéñeme V.—Lo que yo digo es, que temo que estos pobres labradores obren con celo indiscreto, por rutina, é influidos por las arengas de su párroco, cediendo á terrores vetustos de santurrones, y á un espíritu de misantrópica, inconsciente austeridad.

—Esta si que es buenal—contestaba riendo don Fermin. Harto se vé, señor mio, que no conoce V. el carácter del país. Usted gratuitamente supone que todos estos *Cruceros* son apáticos y aburridos devotos, escrupulosos como monjas, que hechos unos batuecos, pasan la vida como los niños del limbo sin padecer ni gozar.

—No tanto, pero...

—Pues bien, caballero, desengáñese V. y caiga de su burro. Aquí está su correligionario de V., D. Rufino, (y señalaba á un viejecillo doblemente verde), que es del país y no me dejará mentir. Pocos pueblos habrá más naturalmente alegres y felices que este, dado que todo legitimo contento nos viene de la religion, y si nó, esté V. atento un instante y le presentaré unos cuantos documentos *vivientes*. Desde luego prescindiendo de autoridades, y ya sabe V. aquello que al que sabe vencerse á sí mismo, le tiene Dios reservado un maná escondido que ninguno conoce sino el que lo recibe (1). Y es claro que estos honrados *Cruceros* lo han saboreado ya. Prefiero que mire V. á la procesion, que es mi mejor argumento.

—Pues soy todo ojos.

—La cual le enseña, que si lo cortés no quita á lo valiente, en esta tierra, tampoco lo jovial quita á lo buen cristiano. ¿Vé usted aquel *crucero* que viene allá, de talla regular, barba rubia, túnica nueva y lustroso calzado? Pues aquel es Javierito Azcona, distinguido jóven de Tafalla, que no piensa á fé mia en meterse fraile, y que en el último Carnaval, siguiendo la galante costumbre de sus paisanos, arrojó con admirable tino por cierto, seis arrobas de dulces á los balcones de la que va á ser su mujer. ¿Ve usted el cuarto de los que detras siguen, con la cabeza descubierta y el pelo al rape? Llámase Pepe Arteta, y es un jóven médico que no pierde la misa un sólo dia, pero el rato de tertulia lo destina á jugar al tresillo, de que es fanático, y las ganancias á los pobres de la conferencia de San Vicente de Paul. ¿Vé usted aquel más grueso que le sigue descalzo? Es un labrador tan honrado

(1) Apocal. II. 17.

como pudiente, cuya devocion á la Virgen raya en delirio; despertador y director entusiasta de los del Rosario de la Aurora de su pueblo, pero cuyo génio alegre y decididor corre parejas con su temple para organizar una merienda y con su habilidad para guisar un *ajo-arriero* ó un *gorrinillo* de leche, que cierto no tiene rival en Puento la Reina ni toda su merindad. ¿Vé usted aquel más alto y fornido, cuya soga casi arrastra? Es el famoso Severino Aldaz, el primer jugador de pelota de estos reinos, que ganó á los franceses vascos el verano pasado tres partidas en San Juan de Luz, y á quien llaman *mano de oro* porque no pierde pelota. En fin, aquel que ahora llega junto al Sacerdote, es Babil Sagaseta, el carpinterin de Val de Ilzarbe, talento deshecho para la música, que así hace hablar á la guitarra como llorar al cornetín, y á quien han querido contratar con Sarasate para los teatros de la córte; pero que tiene la devocion de no fumar los sábados ni faltar jamás á la *Salve* que en las *Vísperas* de sus festividades cantan á la Santísima Virgen en este país.

—Es curiosísima la enumeracion! D. Fermin, —dijo felicitándole el coronel.

—Y no digo yo,—prosiguió, que el uno sea santo por su galantería, ni el otro por las meriendas, ni el otro por los codillos, sino que á pesar de *eso*, son excelentes cristianos, y que *eso* es su fisonomía, y tambien la válvula de seguridad que les aleja de otras cosas peores, pues no conviene que el arco esté siempre tirante.

En el momento en que D. Fermin acababa de pronunciar estas palabras, todos los circunstantes volvieron repentina mente la cabeza hácia el grupo de mujeres donde se hallaban la madre y la hermana de Juan Eguía. Un grito penetrante, desgarrador, que helaba la sangre en las venas, por lo que tenia de gemido de muerte aunque realmente era aliento de alegría, partió del pecho de la afligida madre, que, medio privada de sentido, cayó en los brazos de su hija.

—¡Mi hijo Juan!—habia clamado con indecible acento al creer reconocer en uno de los *Cruceros* á su hijo.

En un principio juzgaron los circunstantes que se habia vuelto loca. Y sin embargo, era cierto que el jóven que desfilaba en aquel momento con el rostro pálido que acababa de descubrir, era el mismo Juan Eguía en persona.

V. Cual nido de águila, colgada en la gigantesca cima de altísima montaña, la basílica de Santa María de Ujué, domina casi todo el reino de Navarra. Asomándose á aquel incomparable mirador, el viajero descubre claramente los montes de Aragon, Castilla y Cataluña, y la cadena pirenaica cuya última estribacion es la que se entiende por su parte oriental.

Desde tan sorprendente posicion, la Madre de Dios, á guisa de vigilante centinela, ejerce hace mil años su amoroso patronato sobre numerosos

pueblos que hormiguean á sus piés, y que parecen haberse agrupado confiadamente para vivir bajo su celestial égida y proteccion.

No hay habitante en aquella comarca, que no vista el escapulario y en cuyo pecho no arda una centella de amor á la Virgen de Ujué; ningun trabajador empieza ni concluye su faena en el campo, que no se vuelva con los demas del tajo hácia el popular santuario, y descubriéndose reverentemente, no rece una *Salve* para implorar el amparo de la Soberana Reina de los Cielos.

Hallábase Ujué en el Siglo VIII, legua y media mas al sur, pero su traslación fué motivada por la aparicion de una imagen de Nuestra Señora en el agujero de la peña que ahora le sirve de nicho, y en la cual construyeron los Reyes de Navarra, desde Iñigo Arista hasta doña Blanca, un magnífico templo á costa de inmensos caudales.

La Virgen tiene una palomita á sus piés, como símbolo de la que, introduciéndose frecuentemente en la concavidad donde yacía la Santa Imagen, movió la curiosidad de un pastor y ocasionó su descubrimiento (1). A juzgar por las relaciones de los Reyes de Navarra en los privilegios concedidos á la villa y á su Iglesia, acudían antiguamente peregrinos de varias comarcas de España, como Valencia, Galicia y Aragon, y aún de Francia é Italia. Hoy todos los peregrinos proceden en general de Navarra y de las vecinas cinco villas de Aragon. El rio, llamado tambien Aragon, sirve de límite entre las provincias de Zaragoza y Navarra, y corre á dos leguas de la villa de Ujué.

Las romerías mas numerosas en el año son la de los *cruceros* de Tafalla el domingo siguiente á la festividad de San Marcos Evangelista, en que acuden unas seis mil almas, y la de la fiesta titular que se celebra el 8 de Setiembre y atrae unas cinco mil.

El país, sumamente accidentado y pintoresco, formado de colinas que rodean, y por decirlo así, constituyen la corona que engarza la montaña principal, está poblado de bojés y madroños, y abunda en espliego ó alhucema, salvia, romero y varias plantas aromáticas.

El alto de la Cruz, es el punto de donde empieza á descubrirse el Santuario viniendo de Tafalla y Olite, y allá es tambien donde los peregrinos que tienen hecho voto de subir la cuesta descaizos, comienzan su difícil ascension, la cual hace sumamente dolorosa la escabrosidad del camino, aun para los sufridos y robustos naturales del país (2).

(Se continuará.)

(1) El pueblo que se formó, dice el P. Moret, se llamó de santa Maria de Usua, que en idioma vascongado significa *paloma*.

(2) Al lado de la Epístola de la Iglesia, hay una estatua de yeso en arazon de madera, ar-

—413—

último estante. El arca de hierro tiene dos resortes, el uno de los cuales resbala y el otro se esconde. Los billetes están en un cajon cerrado con un candado de letras. Basta formar con ellas hoy la frase sagrada de la masonería *Mac-Benac...* ¿Son precisas estas noticias? ¿Queréis comprarlas?

El banquero, sobrecogido, guardó silencio. Dejóle Narciso en su asombro y subió al cuarto de su madre.

XX.

Fué necesario hacerla despertar por su doncella. Tenia Narciso sus razones para insistir. Levantóse madama Heurty y se puso á medio dormir un peñador y unas babuchas.

—Buenas noches, mamita, dijo el estudiante saltando á su cuello. Perdóname que te haya hecho levantar. Quería abrazarte esta noche.

—¿De dónde vienes tan tarde y qué haces que no entras á verme en tanto tiempo?

—He ido unos dias á digerir en la campiña el polvo de París.

—412—

—No digo que os ha robado ni que sea esa su intencion. No es culpable más que de una comapasion excesiva. Pero si fuí demasiado sencillo en aceptar una vez sus ofertas, podría, ahora, ser acusado siempre que le acomodase. Prefiero prevenirlos.

—Prevenirme, de qué?

—De que hubiera podido tomar en vuestra caja los cincuenta billetes de banco.

—Suprimid vuestras mentiras, caballero, y no calumniéis á mis dependientes que valen más que vos.

—Como gustéis, padre mio. Solamente que si notais algun desfalco, os suplico que os acordeis de que un dia, acosado de deudas, arrojado por vos, y no teniendo que comprar tabaco para el dia siguiente, pude meter mis dos manos en vuestra arca de hierro y no lo hice.

—Voy á convencerlos de impostura; no teneis la llave de mis oficinas.

—No la tengo. Pero sé que pasa la noche en la consola de la antesala. La que abre el despacho del cajero está escondida en los legajos del

—409—

formas exactos. Habis jugado y perdido cincuenta mil francos.

—Os aseguro que me han calumniado; he perdido, pero no jugaba; no hacia mas que apostar.

—Y con qué objeto os ariesgábais á apostar? Qué queriais hacer de tanto dinero, en el caso de haber ganado, puesto que todo lo teneis aquí en abundancia?

—El hombre no vive solamente de pan...

—Me olvidas, efectivamente, de que echais de menos la orgía y el desórden. En esto devorariais lo poco que he allegado con el sudor de mi cuerpo, la dote de vuestras hermanas y la esperanza de mi vejez. Pero no lo permitiré, caballero, y ya es tiempo, me parece, de poner un límite á vuestro comportamiento. Vais á partir, ahora mismo, para el Havre y allí os embarcareis. Tal vez entrareis en reflexion, cuando esteis sobre cubierta entre el cielo y la mar, y decidireis enmendaros.

—Padre mio, tengo poca aficion á la marina. Aun cuando me alistáseis en el cuerpo de almi-

Pisto político

Habla *El Liberal*:

«En un artículo publicado anteayer por el *Temps*, de París, se habla de la última visita hecha por el general Salamanca á la reina regente, y se dice con tal motivo:

«Estas consultas entre el soberano y los generales más populares son muy comunes en España desde la era de los pronunciamientos.»

«Es verdad; y llevan trazas de no terminar hasta que acabe la era.

Porque ya es sabido: en un pueblo que tiene como el nuestro instituciones tan arraigadas, es necesario consultar con frecuencia el estado de la opinion... en los cuarteles.»

Que es la única que vale y tiene poder para imponerse en tiempos liberales.

Desde Riego hasta Martínez Campos hay una larga serie de soldados de fortuna que no tuvieron otra opinion ni otra fuerza que la que encontraron en los cuarteles.

Y les bastó para triunfar y hacer mangas y capirotos de todo lo que se les antojaba. Y viva la libertad.

Hablando del discurso pronunciado por Castelar, en San Sebastian, dice *El Estándarte*:

«No puede pedirse mayor claridad: las esperanzas del señor Castelar son grandes, y los medios para llegar á ellas están perfectamente designados.

Tal opinion no es exclusiva del señor Castelar; sufragio universal y absoluto sería un arma terrible que se procurará esgrimir contra la monarquía.

No habrá quien no lo entienda así, excepto el ministro Sagasta.

Coloque esos rails á gusto del señor Castelar, y el descarrilamiento será inevitable.»

Cierto, pero el tren no llegará por esos rails á la estacion posibilista.

Porque despues del descarrilamiento no faltará quien lo encarrile hacia las dehesas de la Tablada ó hacia Cartagena.

Que son los límites naturales de esa línea.

Un recorte de *El Diario Español*:

«Hoy espira el mes de Agosto, mes completamente perdido para la política, al menos en España, y consagrado exclusivamente á la holganza y á los esparcimientos por aquellos que se ocupan en dirigir la cosa pública. En el extranjero no

rodillada, y se dice ser del famoso Gonzalo Burtus, que habiendo cegado, vino á pedir vista á la Virgen, y en efecto, la recobró.

Despues de algunos dias de penosa marcha, don Gonzalo, caballero principal de los estados de Castilla, previno á sus servidores que le dieran aviso en el momento que distinguieran el monte sobre el que está fundado el templo de la Virgen, lo cual se verificó al llegar al Alto de la Cruz. A este aviso se retrató la alegría en el semblante de don Gonzalo, inmediatamente se apeó de su corcel, y sin descanso alguno, empezó desde allí á subir de rodillas tan escabroso camino con mucha devoción y confiando hasta llegar á la presencia de la Sagrada imagen de María, á la que pidió la vista con viva fé. Pocos momentos despues de orar fervorosamente, abrió los ojos y reconoció en imagen á María su bienhechora y á sus criados y saltando de regocijo por su inmensa fortuna, invitó á los circunstantes para que le ayudasen á dar gracias á la Santísima Madre de Dios.» (*Fundacion de Santa María de Ujué*, por D. José Guillermo Lacunza, prior de dicha real Iglesia.)

sucede lo mismo: podrán paralizarse en esta época los trabajos parlamentarios y declararse las Cámaras en vacaciones; pero los hombres de Estado, encargados de gobernar, aprovechan este lapso de tiempo y el descanso que les deja la suspensión de las tareas legislativas para dedicarse con afán á los asuntos puramente administrativos, que procuran poner en órden, y á la preparación de los proyectos legislativos que luego han de someter á la deliberación de los Parlamentos.»

Lo mismo harían nuestros políticos si pudieran.

Pero hay que tener en cuenta que en llegando el verano se ponen malitos, como el loro del cuento y ¡claro!

¡Qué han de hacer los pobrecitos sino descansar y refrescar sus personas en aguas termales ó en las playas del Océano.

Dejemos, pues, descansar á esos señores, que no es cosa de que por nuestras exigencias vayan á perder la salud y el apetito.

¡Y qué sería de los españoles si Sagasta, Cánovas y otros personajes por el estilo perdieran la salud, y sobre todo el apetito!

Sería cosa de enfermar hasta reventar de gordos.

Y á propósito de salud y gordura.

Cortamos de *La Epoca*:

«Un ayuntamiento de la provincia de Búrgos anuncia la vacante de médico titular de cierta villa con la dotación anual de 50 pesetas, pagadas por trimestres vencidos.»

Hé ahí un médico afortunado á quien habrá necesidad de hacer con frecuencia la extirpación de las mantecas.

Calculen Vds. qué mesa tan suculenta tendrá nuestro hombre con cincuenta reales cada tres meses.

Si es que se los pagan.

Pues atendida la importancia de la cantidad, es probable que el municipio solo pueda abonarla por trimestres de años vencidos.

Mas como no hay hecho alguno, por extraordinario que parezca que no tenga en seguida su semejante ó superior, al ayuntamiento que dota á su médico con 50 pesetas anuales, le ha salido un rival que echa por tierra toda su fama.

La *Epoca* lo anuncia en estos términos:

«Otro municipio de la misma provincia, que tampoco tiene profesor médico, se halla dispuesto á conceder la retribución anual de 20 pesetas al que solicite este cargo.»

¿Conque se halla dispuesto á hacer ese sacrificio?

¡Hombre, mírelo V. bien antes de hacerlo!

Pues váyase V. con reflexiones á ayuntamientos tan calaveras como ese que se halla dispuesto á dotar al profesor médico con veinte pesetas anuales.

¡Reflexiones á mí! dirá él; y parodiando á don Juan Tenorio, exclamará con arrogancia:

Siempre vive con grandeza quien hecho á grandeza está.

Ahora solo falta que para cortar los altos vuelos á ese ayuntamiento, le vendan los montes al pueblo que administra, y ya veremos entonces quien tiene el atrevimiento de enfermar en aquella villa.

Y no nos extrañaría nada que así sucediese, porque un pueblo que se atreve á dotar nada ménos que con 20 pesetas anuales á su médico titular, debe ser un pueblo de grandes propiedades.

Y ¡ay de él si se entera el ministro de Hacienda de sus prodigalidades y riquezas!

¡Ay de él!

Una necesidad de *El Estándarte* con pretensiones de máxima profunda:

«En la república de las letras no hay partidos: todos somos correligionarios de una misma religión: la de la ilustración y el progreso.»

No es cierto.

Porque hay quien se vale de las letras para defender la religion y la ilustración y el progreso verdadero por consiguiente; y quien se sirve de las letras para combatir la religion y por ende la ilustración y el progreso.

Y el primero será el partido de Dios y el segundo será del partido del diablo.

Que son en realidad los dos únicos partidos en que se halla dividido el mundo.

ALCALDADA

Pues han de saber ustedes que hay un alcalde en Escalante que se propone escalar en alas de su liberal ingenio, ó de su ingenio liberal, mejor dicho, el alto puesto reservado á los sábios perseguidores ó mortificadores, cuando ménos, de las comunidades religiosas.

Y al efecto el alcalde de Escalante haciendo escala al pié del Convento de religiosos Capuchinos de Hano, ha ideado... ¿á qué no saben ustedes lo que ha ideado el alcalde de Escalante?

Lo ménos crearán algunos que el alcalde de Escalante ha concebido la idea de escalar los muros del convento; pues no señor; porque el alcalde de Escalante debe conocer los peligros de un escalón, y para evitar esto se le ha ocurrido tomar la escalera del convento, pero no al hombro, como cargan los gallegos con la suya en la noche del día de los Santos Reyes, sino que, poniendo el pié sobre el primer escalón, de golpe y porrazo ha caído el alcalde de Escalante en la tesorería sin tesoro de los RR. PP. Capuchinos, exigiendo de ellos lo que no puede exigir el alcalde de Escalante, ni pueden, aunque quieran, conceder los frailes del convento de Hano.

Porque es el caso que los frailes son pobres de solemnidad que viven de las limosnas de los fieles, y el alcalde de Escalante se empeña en colocarlos en la escala de los ricos, y más empeñado está todavía en que han de pagar la contribución de consumos como si fuesen potentados.

Por supuesto, que el argumento aducido por el alcalde de Escalante en apoyo de su propósito, es un argumento de escalera abajo.

Figúrense ustedes, y esto lo dice *La Voz* que sale en defensa del alcalde de Escalante, que la consideración de más peso aducida por aquél, es la de que aunque realmente los frailes son pobres y se alimentan con las limosnas de los devotos, están gordos.

¡Bien por el gordo ingenio del alcalde de Escalante!

Esto de clasificar al contribuyente por lo que pesa solo puede ocurrirle á un entendimiento de escalera abajo, como, á ser cierto lo dicho por *La Voz*, debe tenerlo el alcalde de Escalante.

Admitido este modo de clasificar, los encargados de recaudar las contribuciones deben ir provistos de una romana para pesar en ella á todos los cabezas de familia antes de hacer la clasificación.

¿No les parece á Vds. que el alcalde de Escalante tiene ocurrencias peregrinas?

Por supuesto que para que no faltase la nota obligada cuando se trata de frailes de los denuestos del género archi-injurioso, y llama á los frailes de Escalante *reberrendos*, así, con dos erres, el autor de la gracia taumomáquica.

Por supuesto que por no saber, ni averiguar, esto sabe *La Voz*, porque la palabreja resulta mal aplicada.

Como que *berrendo* se aplica á lo que manchado de dos colores por naturaleza, y el hábito de los capuchinos, naturalmente insultados por *La Voz*, no tiene mas que un color, el color pardo.

Resultado de todo, que ni el alcalde de Escalante tiene razon para colocar á los frailes de Hano en la escala de los ricos, ni *La Voz* la tiene tampoco para llamar á los *berrendos* á los frailes por lo que hemos dicho anteriormente.

Cuélguese *La Voz* el calificativo y le dará mejor que á los frailes, puesto que *La Voz* se llama bilateral ó de dos lados, que como si dejéramos de dos colores, ó *berrenda*.

PREGUNTA Y RESPUESTA.

Dice *La Voz*, que usurpa el apellido Montañesa:

«RYDERS.

Hace algunos dias que venimos notando en la palabra en los carteles y programas que publica la compañía del Circo Ecuestre para anunciar sus funciones.

Poco aficionados á descifrar enigmas, me preocupaba ver tantas veces escrita la palabra *Ryders*; pero en fuerza de leerla nos ha entrado el deseo de saber su significado, que anoche estubo mos tentados de preguntar á Gatti:

¿Qué quiere decir *Ryders*?

Como por falta de decision no llevamos á cabo nuestro propósito, nos encontramos hoy con algunas dudas de ayer.

En fin, que no sabemos lo que significa *Ryders*.

Y *El Atlántico*, que sabe que *Ryders* significa en castellano *ginetes*, contesta:

«Hay personas que no saben lo que significa la palabra *Ryders*, impresa en los papeles fijados al lado de los anuncios de las funciones del Circo.»

No lo extrañamos. Ese significado solo lo conocen los que *van* encima, no los que están abajo.»

Sin comentarios.

Correspondencia

París 1.º de Setiembre de 1880

La China y la Rusia.—*Yakohama*, Agosto.—A consecuencia de los rumores que han circulado de que la Rusia queria establecer un protectorado en Corea, el ministro de Guerra ha telegrafiado para pedir tropas. Nueve mil de guerra chinos han sido enviados inmediatamente con tropas. Están actualmente en Chemulpo.

Numerosos soldados chinos disfrazados de mercaderes han penetrado en Seoul, donde causan una gran efervescencia.

La multitud de amotinados ha atacado á las tropas.

El príncipe Alejandro prosigue su marcha triunfal por la Bulgaria. Acaba de constituir un nuevo ministerio, y hasta aquí el órden no ha alterado en ninguna parte. La vuelta del príncipe ha dado ya un primer resultado: su reconciliación con el rey de Servia.

—410—

rantes os daría las gracias. El aire del mar me hace daño.

—No pido vuestra opinion, sino os anuncio el partido que he tomado respecto de vos... Vuestro pasaje será pagado hasta Nueva York. Mi corresponsal saldrá á recibirlos al puerto y os indicará vuestro destino.

—Y qué voy yo hacer en América? No sé el inglés.

—Pasad á vuestro cuarto y ved lo que os conviene llevar.

—Estoy desesperado por no poder hacer el viaje.

—Os repito que está resuelto.

—Es muy sensible que no hayais pensado en consultarme de antemano. Os hubiera expuesto todos los inconvenientes de este proyecto, que son numerosos. Porque, al fin soy mayor de edad, y prefiero con ventaja al conocimiento de la jerigonza americana, el estudio del código en donde aprendo á conocer mis derechos de ciudadano.

—No esperaba, caballero, una desobediencia

—411—

an desvergonzada. Pero saldreis, si no de Francia, al menos de mi casa... Id, buen ciudadano, á llevar vuestros derechos fuera de aquí. Puesto que os envaneceis de no ser mi hijo, acepto vuestra declaración. Salid! ya no soy vuestro padre; os arrojo y os desheredo.

—Permitid, al menos, que diga adios á mi madre.

—Vuestra madre no está en disposicion de sufrir una larga escena de llantos. Os concedo cinco minutos. No me obligueis á haceros echar por mis lacayos!

Narciso tenia ya la mano puesta en el picaporte é iba á salir; un recuerdo que vino repentinamente á su imaginación le detuvo.

—Dispensadme, repuso, olvidaba que tenia que haceros un favor.

—Me lo hareis en otra ocasion.

—No es un pretexto para desarmaros; no he entrado aquí esta tarde sino para daros el aviso. Desconfiad de vuestro cajero porque es francmason.

—Con qué intencion venís á incriminar la probidad de un hombre irreprochable?

—414—

—Tu tio ha pagado hoy lo que debias, repuso madama Heurty.

Estas sencillas palabras, pronunciadas con una zura, produjeron en el estudiante una emoción más profunda que todo el rigor de su padre. Se lideció y tembló; sus ojos se llenaron de lágrimas. Puso segunda vez sus dos brazos en la espalda de su madre y cubrió su cara de besos.

—Eres demasiado buena, dijo; no merezcas tenerte por madre.

—Oh! es verdad... por ser tan débil me he bien desgraciada.

—No. Voy á portarme bien; ya no tengo que dirigirme ningun reproche, te lo prometo.

—Rompe con las malas compañías para que tengas cuentas; no tienes bastante carácter para resistirlas.

—Tengo todo el carácter que se necesita pero...

—Ya ves, sin embargo, á donde te condujo esto!

—No son los estudiantes. Al contrario, si mis amigos pudieran ayudarme...

Ya he el rey M del vé er del órde Balkan sobre su cion de plan de los agita los dos to las m

En es cepciona grados a verdader tancia e

Parla to.—La conveñic ficado. E interpe la obten completo Birmania ce, nuest fronteras

Por ot la fronte rada á I favorece les entre jeto que no recon otra part

M. G dejado á dose á M Gladstone me y su pararon pasar por represent cion era p Sin em amadió, d principam tos en el

Las ma han empe rosos ca se han co ellos han tura eleva to de infat fermejad la guerra estos hech

Esto ca Chevreul solemnida y el Mu Despues Ville tuvi Pero *Retn* esta retre Ville bril de este de

retreta qu levards de nimes del plaza

Suicid ra epidem París. No ó dos acc un comer se disparó zon. Al r infortun su padre. var. El m apurado p tos de fin

Ultimo El princip conversac rumores c dijo M. d al gobiern Bulgaria, guerra civ

Viena oficialmen bre la pre Herzegov

La gre ha tenido ros. Los t hablaba ha do todas l

Bolsa.

Ya hemos hablado de la opinion que expresó el rey Milan sobre los últimos acontecimientos; el vé en la vuelta del príncipe el mantenimiento del orden y de los principios monárquicos en los Balkanes. El rey Milan abrigaba ciertos temores sobre su propia suerte, en presencia de la agitación de los liberales; pero la ruina completa del plan de M. Zankof, ha vuelto más circunspectos los agitadores serbios. Nada de extraño sería que los dos enemigos de hace un año, se diesen prontos las manos.

En este momento París goza de calores excepcionales para la estación en que estamos; 34 grados ayer y hoy; á esto viene á añadirse una verdadera invasion de moscas, que hacen la estancia en París muy desagradable.

Parlamento inglés.—Londres 31 de Agosto.—La Cámara se ocupa en este momento del convenio con la China, concluido, pero no ratificado. El subsecretario de Estado, sir Fergnsson, interpelado por M. King, dice que la Inglaterra ha obtenido por dicho tratado el reconocimiento completo de la China del gobierno inglés en la Birmania superior, y hemos conservado allí, dice, nuestra libertad de accion en lo relativo á las fronteras.

Por otra parte, la libertad del comercio sobre la frontera entre la China y Birmania está asegurada á Inglaterra, y la China se compromete á favorecer en el Sudoeste las relaciones comerciales entre las Indias y el Thibet, y ese era el objeto que se proponía nuestra misión. El convenio no reconoce la autoridad de la China en ninguna otra parte del territorio de la Birmania.

M. Gladstone que había vuelto á Londres ha dejado á Charing-Cross ayer mañana, dirigiéndose á Munich. Ha acompañado de Miss. Ellen Gladstone su hija y de lord Acton. Madame y su hijo mister Herbert Gladstone acompañaron á los viajeros hasta la estación. Al pasar por Bruselas M. Gladstone ha dicho á un representante de la prensa belga, que su intención era pasar algunas semanas en Tigern-See. Sin embargo, la duración de él dependerá, añadió, del estado de los negocios políticos, y principalmente de la marcha de los acontecimientos en el Este de Europa.

Las maniobras del primer cuerpo del ejército han empezado ayer y ya se han señalado numerosos casos de tabardillo. Solo en Cappelle se han contado ciento cuarenta enfermos; dos de ellos han muerto. A consecuencia de la temperatura elevada, dos reservistas del primer regimiento de infantería fueron atacados de la misma enfermedad y han muerto también. El ministro de la guerra ha presentado una informacion sobre estos hechos.

Esto calores excesivos no han impedido á M. Chevreul, á pesar de sus cien años, asistir á las solemnidades de ayer. La del Jardín de Plantas y el Museo fué particularmente interesante. Despues del concierto y el banquete del Hotel de Ville tuvieron un éxito completo.

Pero el espectáculo verdaderamente mágico fué *Retraite aux Flambeaux*. El desfile de esta retreta colosal delante del nuevo Hotel de Ville brillantemente iluminado. El espectáculo de este desfile era grandioso y pintoresco al mismo tiempo. Más de 50.000 personas seguían la retreta que recorrió las principales calles y boulevards de París, saludada por los aplausos unánimes del inmenso gentío apiñado en calles y plaza.

Suicidio de un negociante.—Una verdadera epidemia de suicidios reina actualmente en París. No se pasa día sin que se mencionen uno ó dos accidentes de este género. Ayer mañana un comerciante de la rue Montmartre Mr. B... se disparó dos tiros de revólver sobre el corazón. Al ruido del doble disparo los hijos de este infornunado se precipitaron en el dormitorio de su padre. Los médicos desesperan de poderlo salvar. El motivo se dice que ha sido el de verse apurado para poder cumplir con sus vencimientos de fin de mes.

Ultima hora.—Berlin 1.º de Setiembre.—El príncipe de Bismarck ha declarado en una conversacion que creía en la paz á pesar de los rumores contrarios que circulaban. La Rusia, dijo M. de Bismarck, ha asegurado oficialmente al gobierno de Berlin que ella no intervendría en Bulgaria, excepto en el caso de que estallase la guerra civil en este país.

Viena 1.º de Setiembre.—Se desmienten oficialmente todos los rumores que circulan sobre la pretendida anexion de la Bosnia y de la Herzegovina por el Austria.

La greve de Vierzon.—Ayer en Vierzon ha tenido lugar una reunion de patronos y obreros. Los temores de huelga general de que se hablaba han podido conjurarse, y se han conjurado todas las complicaciones tambien.

Bolsa.—4 1/2 por 100 francés, 109'52.—3

por 100 id., 83'15.—Exterior español, 61'00.—Norte de España, 372'50.—Zaragoza, 361'25

Noticias

Ayer, á las once, fué puesto á libre plática el balandro holandés *Jorge Jacob*, que se hallaba haciendo cuarentena en el lazareto de Pedrosa.

El juzgado de Torrelavega, en causa seguida contra María Pellon Martinez por injurias á Paula Sanchez Pelayo, ha dictado sentencia condenando á la procesada á la pena de un año, ocho meses y un día de destierro á 25 kilómetros de distancia del pueblo de Ongayo, multa de 125 pesetas y la tercera parte de las costas.

El Alcalde de Castro-Urdiales comunicó ayer por correo al Gobernador civil de la provincia que anteanoche á las ocho y media, y en un establecimiento público, el licenciado de presidio Ramon Martinez, dió muerte á Antonia Ruiz y á su hija Isabel Hantada, disparándolas varios tiros de rewólver.

El asesino su suicidó en cuanto hubo cometido el crimen.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

Raya en lo insoportable el abandono en que tiene á la poblacion la empresad la fábrica de el gas.

Ha disminuido de tal modo la cantidad de fluido que antes llegaba á los aparatos, que se hace casi imposible trabajar de noche.

En las imprentas, es donde mas se nota esta falta, porque son los únicos establecimientos en donde se trabaja durante la noche, y puesto que nosotros abonamos á la empresa en buena moneda el importe del gas que consumimos, justo es que se nos sirva tambien un gas bueno que no nos perjudique como viene perjudicándonos desde hace ya muchos dias.

Llamamos, pues, la atencion de quien corresponda para que de una vez y cuanto antes se corrijan estas irregularidades en el servicio.

Desearíamos no vernos precisados á tratar de nuevo este asunto.

Ayer, á las once y media de la mañana, se declaró un incendio en la droguería de don Lucas Romero, sita en la calle de Becedo.

El fuego tomó incremento en los primeros instantes, alimentándose con los productos allí almacenados.

Dos intensas nubes de humo salian de aquel local, una por los huecos de la fachada principal, y otra, más imponente, por los de la que corresponde á la calle de Limon.

Pero llegaron los aparatos contra incendios, se enchufaron dos mangas de riego en ámbas calles, acometiéndose simultáneamente con un torrente de agua de la Molina y á los treinta ó cuarenta minutos quedó dominado el incendio.

A las doce y media estaba completamente extinguido.

Como presuntos autores del hurto de 11 duros y 13 reales á Pascuala, han sido denunciados por la guardia municipal al juzgado de primera instancia, Bautista Arastegui, Saturnina Reigadas y Vicenta Sanchez.

Han sido denunciados á la alcaldía los individuos Marcelino y Antonio Fernandez, por haber maltratado en el paso de la Magdalena á Francisco Fornesa.

Audiencia.

La sala segunda ha dictado sentencia condenando á Juan Antonio Gonzalez y Fernandez, como autor de un delito de hurto calificado por la circunstancia de grave abuso de confianza y por ser reincidente el procesado, á la pena de un año, ocho meses y un día de presidio correccional, accesorias, indemnizacion de 5 pesetas á los perjudicados y pago de las costas causadas.

Ante dicha seccion se verá hoy en juicio oral y público la causa seguida en el juzgado de instruccion de esta capital por delito de robo, contra Francisco Gonzalez.

Por auto de 26 de Agosto último la sala de vacaciones del Tribunal Supremo, ha tenido por firme y consentido con las costas el dictado por esta Audiencia en el antejuicio para exigir la responsabilidad criminal al juez de Potes D. Eduardo Serrano, mediante á que los querellantes don Francisco Cueto y don Miguel de Miguel han dejado trascurrir el término del emplazamiento sin interponer el recurso de casacion que habian preparado.

De todo un poco.

Ya encontré lo que deseaba; mejor dicho, lo hallé. Como había supuesto, la casualidad vino á presentarlo á mis ojos, cuando yo no lo esperaba.

Ya supondrán ustedes que me refiero al *pié* de que anteaer hablé, es decir al *pié* en que debía apoyarme para recorrer los asuntos con cuya colaboracion cuento para mis trabajos, y escojer el que más propio fuera para servir de base sobre qué *edificar* mi seccion de hoy.

Seccion que debió haber salido á luz anteayer, y que no salió por los motivos que ustedes ya conocen.

Es el caso que anoche leía un periódico, que en aquel periódico hallé un suelto muy curioso, y que cuando me hube enterado de aquel suelto, exclamé para mi chaleco:—Esto me conviene.

Y dicho y hecho: coji una cuartilla, escribí estas líneas, y á continuacion pegué estas otras cortadas del periódico aludido:

«Cerca de Socorro, Nuevo Méjico, se ha encontrado un antiquísimo pueblo enterrado. Las casas están construidas de piedra y la ciudad tiene una extension suficiente para alojar 3.000 habitantes. El caballero que hizo tan importante hallazgo, que no es otro que el honorable Amador Chaves, ha limpiado de escombros cuatro habitaciones del último y dos del primer piso de una casa. Las dimensiones de una de las últimas son quince piés de largo por once de ancho, y unos quince piés de altura. La sala tiene una puerta en la pared exterior, pero carece de ventanas. En esta pieza halló, el Sr. Chaves el esqueleto de una muchacha. Su cabello, en perfecto estado de conservacion, es muy fino y tiene el color castaño. Tambien se hallaron una sa'ta de avallorios de coral, otra de turquesas y una tercera de marfil, amen de otras joyas. Las vigas de esta pieza estaban carbonizadas. En cuanto á las habitaciones interiores todavia no ha penetrado hasta ellas el Sr. Chaves.»

Hallazgo como el anterior no se repiten todos los dias.

Y es que no todos los dias ha de hacer de las suyas la casualidad. Porque, ustedes no me negarán que la casualidad ha sido la que tomó en tan importante y extraño descubrimiento el principal papel.

De fijo que si el tal Sr. Chaves se hubiera dedicado á buscar el pueblo subterráneo, no lo hubiera encontrado ni aún valiéndose de la linterna de Diógenes.

Ya lo decia yo anteayer: cuando más se busca una cosa, más se oculta á nuestra vista.

Ocorre con mucha frecuencia que sale uno á la calle sin intencion de encontrar á D. Fulano, que es un sugeto á quien nos importa un comino ver, y cuando vuelve á casa, ha visto trescientas veces á D. Fulano, y ha cambiado con él igual número de saludos.

Pero llega un día en que uno sale de su casa con decidido empeño de hablar de un asunto importantísimo y urgente á D. Fulano, y D. Fulano no aparece por ninguna parte.

Y ya puede uno cruzar una y otra calle, atravesar una y otra callejuela, visitar uno y otro cafe, y buscar en uno y otro sitio, que D. Fulano, permanece como sepultado bajo siete capas de tierra.

Y exclama uno casi casi ardiendo en pena:

—¡Pero mire usted que es casualidad! Cuando no lo necesito, ni quiero verlo, tropiezo á don Fulano á cada momento, y ahora que tengo precision de hablarle no lo encuentro. ¡Parece cosa de brujería!

—Yo quisiera conseguir tal cosa, dicen muchos,—y no he de parar hasta que la consiga.

Y pasa un día y otro día, un mes y otro mes, un año y otro año, y nada: los deseos crecen, la voluntad se hace cada vez mejor, pero la cosa continúa... *in statu quo*.

En cambio, otros hay que sin buscarla la consiguen, como le sucedió á un individuo alemán que, siendo simplemente oficial de artillería, se vió de la noche á la mañana, y por casualidad, convertido en conde.

Miren ustedes cómo:

«Cuando el emperador Guillermo, á la sazón rey de Prusia, fué por primera vez á París, la Sorbona nombró una comision para que fuera á cumplimentarle. El comisionado que llevaba la voz cantante felicitó al soberano por la honra que le cabia en ser conciudadano de un hombre tan eminente como Humboldt, el autor de la *Cosmografía*.

El rey, á quien nunca ha interesado vivamente los progresos de la ciencia, se sintió un tanto avergonzado de ignorar la existencia del célebre naturalista.

Sin pérdida de tiempo despachó un correo á Berlin, con la orden de que inmediatamente fuera elevado Humboldt á la dignidad de conde.

—Hay que hacer lo que ordena S. M.,—murmuró el primer ministro.

¡Pero cualquiera adivina quién es ese Humboldt!

Dió á su secretario orden de que lo averiguara, y al cabo de muchas indagaciones, supo que Humboldt era un teniente de artillería, excelente tirador y conocido por su destreza en el juego de billar.

Al dia siguiente el teniente se encontró convertido en conde; el ilustre sábio continuó siendo burgués.

El error no se descubrió hasta el regreso del monarca á su país.

El rey Guillermo se encolerizó al tener noticia de la equivocacion, y exclamó magestuosamente:

—Se necesita ser muy ignorante para no saber quién es Humboldt.

Alcaldía de Santander.

Con objeto de proceder á la reparacion de las calles de esta ciudad por administracion, se anuncia al público para que los que quieran hacer proposiciones sobre la mano de obra por cada metro superficial de adoquinado cudon y acera, lo verifiquen en esta Alcaldía en el término de cuatro dias, á contar desde la publicacion de este anuncio.

Santander 3 de Setiembre de 1886.—El Alcalde, Antonio Vazquez.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda de ingenieros á las 5 y media de la tarde en el Sardinero.

Paso doble.—Argüés.
Zerlina, overtura.—Auber.
Fantasia de Hugonotes.—Meyerbeer.
Recuerdos de Viesgo, wals.—C. Pozzi.
Regente, gavota.—Fliega,
La Montaña, polka.—Juarraz.

Club de Regatas.

Nota de las cantidades recaudadas y satisfechas con motivo de las regatas á remo y vela, organizadas por esta Sociedad en el presente año, á saber:

Recaudado segun detalle en los programas... Pts. 1180
Recibido de la empresa «La Corconera»... 75
Producto del cuadro, regalo del señor Ardanaz... 208

Total pts. 1.463
Premios y gastos.

Gran premio de honor, regatas á vela... Pts. 200
Primer premio... 175
Segundo id... 125
Tercer id... 50
Premio de regatas al remo... 250
Servicio de vapor á La Corconera... 125
Por música á la sociedad Amigos de los Pobres... 125
Cuenta de prospectos de El Atlántico... 165 50
Botes-boyas... 50
Id. para arquear los balandros... 10
Lancha para el jurado de regatas á remo... 30
Gratificacion dada por el señor presidente... 5 1.310 50

Saldo de pesetas... 152 50 que unido á los comprobantes de las anteriores partidas, entrego al Sr. Tesorero.

Santander 3 de Setiembre de 1886.—El secretario, Rodolfo Pichot.

1 La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentacion de los niños y de las madres que crían. Los principios del fosfato contribuyen á la formacion y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien de hacer uso de este remedio.

Movimiento de buques

DESPACHADOS.

Vapor Beatriz, 473 ts., c. Santaulari, de Liverpool con carga general.
Id. Bazan, 534 ts., c. Gamecho, de Hamburgo con carga general.
Id. Pelayo, 105 ts., c. Benguria, de Bilbao con carga general.
Balandra holandesa Jorge Jacob, 69 ts., capitán Schavein, de Londres con barriles yute.

ENTRADOS.

Vapor Federico, 1 458 ts., c. Garteiz, para la Habana con vino, conservas, jabon, harina y otros efectos.
Id. inglés Ivanhoe, 597 ts., c. Danald, para Glasgow con mineral de hierro.

SE VENDE VINO PURO

en el almacen de Tiburcio Rodriguez, Ruamayor, 10, junto á la Catedral, á 9 1/2 pesetas la cántara y 30 céntimos el cuartillo. 12—3

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas. 40

EL JUÉVES POR LA TARDE

se escapó de una casa de la calle de Carbajal un canario, cuya devolucion se suplica á la persona en cuyo poder se halle.

En el establecimiento de D. Antonio Fernandez Gallostra, calle del Puente número 2, puede hacerse la entrega de dicho pájaro, y allí se gratificará á quien lo entregue. 444

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

INDICADOR DE SANTANDER Y SU PROVINCIA.

Correos.

Salidas de la Administración:
 Correo general, a las 1'45 tarde.
 Para Bilbao, a las 3'30 t.
 Para Torrelavega, a las 5'30 t.
 De la estación del ferro-carril salen:
 el correo a las 2'15 t., y el de Torrelavega a las 6.
Llegadas:
 El correo general, a las 4'30 t.
 El de Torrelavega, a las 9'25 m.
 El de Bilbao, a las 9'30 m.

Servicio de reja.—De 8 a 12 m. y de 5 a 7'30 t.
Certificados.—De 8 m. a 1 t.
Recepción y entrega de valores y papel del Estado.—De 9 m. a 1 t. y de 6 a 7 t. solo para entregar.—Para Bilbao de 2 a 3 t.

Ferro-carril del Norte.

Salidas de Santander:
 Mixto, hasta las Caldas, a las 7 m.
 A Venta de Baños, a las 11 m.
 Correo, a las 2'15 t.
 Mixto, hasta Barcelona, a las 6 t.
Llegadas a Santander:
 Mixto, de Barcelona, a las 9'25 m.
 Correo, a las 4'30 t.
 Mixto, de Venta de Baños, a las 8 n.

Servicio de bahía.

La Corconera.—Servicio de verano:
 De Santander al Astillero, a las 6'45, 8'45 y 12 m.; 2, 4 y 6'30 direccional t.
 Del Astillero a Santander, a las 6, 8 y 10 m.; 1, 2'45 y 5'45 t.
 De Santander al Cespedon, a las 5'45 y 8'45 m.; 4 t.
 Del Cespedon a Santander, a las 5'45, 7'45 y 9'45 m.; 5'10 t.
 De Santander a Pedreña y Puntal, a las 6, 8 y 11'30 m.; 2, 3'37 y 5'15 t.
 Del Puntal y Pedreña a Santander, a las 7, 9 y 12'15 m.; 2'45, 4'30 y 6 t.

Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los días a las 6 m. y 3'50 t. (correo).
Para Ampuero.—Los días impares, a las 7 m.
Para Laredo.—Los días pares, 7 m.
Para Santoña.—Diaria, a las 3 t.
Para Ramales.—Diaria, a las 2 t.
Para Castro-Urdiales.—Diaria, 7 m.
Para Ramales.—Diaria, a las 2 t.
Para Oviedo.—Diaria, a las 6 m.
Ferro-carril al Sardinero.—Viajes de 15 en 15 minutos.

Vapores trasatlánticos.—Línea española.—Llegan el 1.º, 10 y 23 y salen el 20 de cada mes.
 Línea francesa.—Salen para la Habana y Veracruz el día 22 y el 26 para Colon.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANÍA TRASATLÁNTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANÍA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS: De Barcelona los días 5 y 25.—De Cádiz los días 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria).

Los que salen los días 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga a flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas a familias.—Precios convencionales por aposento de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita a los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

CIUDAD DE CADIZ

es el destinado a salir de Santander el 20 de Setiembre.

Seguirá viaje a

VERACRUZ

para donde recibe carga y pasajeros.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 36.

EMULSION ANGULO

ACEITE PURO HÍGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS

Cura la tisis, escrofulosa, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido a cuantos existen. 10 reales frasco. Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales farmacias.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos, después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla, El autor, Farmacia, Globo; Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

JOYA MEDICINAL.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas

únicas de su especie conocidas,

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR.

Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antiherpéticas y antiescrofulosas; pudiéndose administrar a los niños ó ancianos más débiles como a las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, escrofulismo, úlceras, ezemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, clorosis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse a obtener resultados opuestos a los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; a todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; a ella corresponde todo elogio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente a estas AGUAS, dirigirse a

R. J. CHAVARRI, Atocha, 87,

(Plaza de Anton Martin.)—MADRID.

LIBRERÍA É IMPRENTA CATÓLICA

En este establecimiento se hacen con prontitud, economía y esmero, toda clase de trabajos de imprenta, como papeletas de defuncion, carteles, estados, recibos, folletos, libros, tarjetas de visita y cuantos trabajos se la encomienden en este ramo y en el de encuadernacion.

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicacion y desde que vió la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos locales, segun las notas oficiales, por derechos de timbre que paga a la Hacienda.—Como este es un dato que deben tener muy en cuenta las personas que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes dispendios se pueda dar a conocer al público lo que se desea.—Hé aquí, pues, dicha

TARIFA de anuncios para cuarta plana.

Línea del cuerpo 8, a 5 céntimos de peseta por una insercion.

» » » 4 » » » de 3 inserciones en adelante.

En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, a 25 cént. línea.

A LOS

SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16:

Heret. Sacrae Liturgiae Praxis. Tres tomos en un volumen, 42 rs.

Theologiae moralis, por Alsina, dos tomos, 60 rs.

Catecismo de San Pio V. Un tomo, 34 rs.

Tesoro del Sacerdote, por el R. P. Mach, 9.ª edicion. Un tomo, 30 rs.

Tesoro del catequista, por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

Obras predicables.

Jesucristo predicado, por Planas. Dos tomos, 48 rs.

El catequista orador, por Planas. Dos tomos, 44 rs.

El Cura en el púlpito, por Planas. Tres tomos, 70 rs.

Coleccion de selectos panegíricos, por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.

Breviarios, en cuatro tomos, lujosa encuadernacion, papel china, última edicion, a 8 y 9 duros.

Totum, elegante encuadernacion, buena letra y papel, a 72 rs.

Horae diurnae, elegante cubierta, papel china, 26 rs.

Officia votiva, papel china, 8 rs.

Rituale Romanum, hermosa encuadernacion, 30 rs.

El mismo, tamaño algo mayor, papel china, con caja, 36 rs.

El mismo, de mayor tamaño que los anteriores, elegante papel, gruesa letra, con caja, 80 rs.

Además se encuentran otros muchos libros como *Misales*, *Semana Santa* en latin, *Misas nuevas*, todo a precio muy arreglado.

Conferencias sobre las *Letanias de la Virgen*. Obra en seis voluminosos tomos, a 24 rs. cada tomo.

La Propaganda Católica.—Coleccion de los opúsculos de D. F. Sardá y Salvany, Pbro., en 5 tomos. En rústica, 16 rs. tomo. En lujosa encuadernacion, con hermosas planchas doradas, a 24 rs. tomo.

Práctica de los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola. Precio 6 reales.

AL MAGISTERIO

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instruccion Primaria. de Rueda, a 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, a 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, a 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, a 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar a 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, a 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, a 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem a 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, a 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, a 2 reales, y a 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, a 2 reales.

Guia del ama de Casa, de Yeves, a 4 reales.

La Escritura, de Diego, a 4 reales.

Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, a 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, a 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, a 4 reales.

Cilabarios, 20 céntimos.

Aritmética, de Vallin y Bustillo, a 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, a 4 reales.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, a 4 reales.

Método Práctico, de Naharro, a 2 rs.

Cartilla Agraria, de Oliván, a 4 reales.

El Consejero de las Niñas, de Escudero, a 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, a 4 y a 2 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, a 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, a 7 reales.

Guia del Artesano, de Panzue, a 4 reales.

Geografía, Idem, a 4 reales.

Fábulas de Samaniego, a 4 y a 2 reales.

ATENCION.
 El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.
 EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religion y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.
 Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto real orden de 13 de Abril de 1883. Se venden en Santander en la imprenta y Librería Católica de la Verdad, Puente, 16, al precio de pesetas los dos juntos.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ
 2 - Carbajal - 2
 Almacén de yeso, cal hidratable, demas materiales de construcción. Tabla de Francia en todos gruesos anchos.—Fajos parv celos rasados Merced a su fábrica movida al vapor pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losas a mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D. VICENTE DEL VILLAR
 Médico-cirujano dentista, Abarca 6, principal, izquierda. Consultas de diagnóstico-quirúrgicas. Operaciones de boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

Sin Competencia Astorgana.
 GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES elaborados a brazo, y de velas y meceros de cera de abejas, de todas dimensiones y pesos de D. GRAN ROMERO É HIJOS.
 Casas en Benavides de Orbigo, Astorga y en Cion (Zamora).

El niño amante de la Virgen
 Devocionario sumamente útil para niños y congregaciones de la Virgen María, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesús.
 Cuarta edicion impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende a 30 céntimos de peseta uno en tela y a 20 con cortas dorados.
 De la tercera edicion se venden en Santander, Puente, Librería Católica a 76 reales el 100.

DEVOCIONARIOS MANUALES
 por los Padres de la Compañía de Jesús.
 A 1 peseta y a 40 céntimos.
 DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS por los mismos Padres, en pasta de canto dorado, a 8 y 12 rs. Con tela dorada, a 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

Acaba de recibirse en la Librería Católica, Puente, 16,
 PILATILLO,
 por el R. P. Coloma, con magnífica encuadernacion y planchas doradas, precio 4 rs.
 Tambien se han recibido todos los cuentos del P. Coloma, correspondientes al año 1885. Forman un volumen de 225 páginas. En rústica, 4 y 12 rs.

LA SAGRADA FAMILIA
 Revista quincenal con grabados y dedicada a las familias cristianas y consagrada a Jesús, María y José.
 Con aprobacion de la autoridad eclesiástica.
 12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 10, o en la librería y tipografía católica de Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de correspondencia, 14 rs.—Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjería, id., 20 rs.

OBRAS
 de D. Santiago José García Mas.
 Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado
 Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religión.
 Sermones publicados por el autor.
 Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.
 Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, Santander.